REUNION ENFERMERIA Y VACUNAS 2010

IX JORNADAS DE ACTUALIZACION Y FORMACION CONTINUADA EN VACUNACIONES PARA ENFERMERIA

Alicante, 25 de mayo de 2010

Buenas tardes: una vez más nos reunimos en torno a un tema de tanta actualidad e interés como son las vacunaciones y la vacunología. El interés formativo que surge desde el Grupo de Trabajo en Vacunaciones va encaminado a todas y todos las enfermeras y enfermeros de nuestra Comunidad Valenciana y que trabajan, atendiendo a la población, en el campo de las vacunas, y además, a todas y todos aquellos que tenéis un interés en las vacunas, por ser un campo de permanente actualidad en los últimos tiempos, aunque no sea vuestro campo de actuación.

Es siempre un enorme placer para mi poder reunirme con más de 250 personas en las tres provincias, personas que año tras año acuden a nuestra llamada y siguen mostrándonos su satisfacción con su asistencia reiterada.

En esta ocasión, os ofrecemos temas de actualidad y que sirven para actualizar los conocimientos y servir de foro de discusión para aquellas dudas que siguen surgiendo y que necesitan una solución por parte de los profesionales que más saben de estas situaciones. En los últimos tiempos, hemos sufrido una serie de situaciones polémicas que han creado un malestar social respecto a las vacunas y que desde el mundo sanitario (y en el nos debemos incluir todos y cada uno de nosotros) no hemos sabido dar una respuesta eficaz cara a la sociedad, y los resultados nos dan la razón.

En primer lugar fueron los acontecimientos relacionados con la vacunación frente a papilomavirus, en la que dos casos de síncope y convulsiones sufridos por dos adolescentes de la ciudad de Valencia crearon un problema serio que afecto a las tasas de cobertura vacunal, dado que un gran número de padres y madres no recibieron la correcta información y a ello contribuyó en gran manera la desinformación emanada de los medios de comunicación. Tampoco contribuyo a serenar la situación la actitud y la falta de formación recibida por los profesionales sanitarios, que se vieron impotentes para dar las debidas informaciones a la población que acudía a demandarla. Siempre hemos demandado de las autoridades sanitarias una mejor comunicación con la enfermería de atención primaria, a la hora de hacer llegar estas informaciones que siempre llegan tarde, sesgadas y mal explicadas.

A continuación, nos hemos encontrado con la pandemia gripal y todo lo que se ha dicho y escrito sobre el tema. La Sociedad demanda de las autoridades políticas y sanitarias respuestas rápidas ante emergencias, y esta situación de inicio de pandemia indicaba que se podía producir un gran problema sanitario a nivel mundial. Todo el trabajo realizado para la preparación de la actuación ante la pandemia fue exhausto, minucioso y adecuado, pensando siempre en el peor de los escenarios que nos podríamos encontrar. Afortunadamente, la situación de gravedad no acompaño las expectativas mas negativas y ante eso, la reacción social, y entre ella debemos citar a los medios de comunicación de nuevo, a los "presuntos expertos" y en algunos casos, a

responsable políticos, ha sido de culpabilizar de exageración a las personas que trabajaron mucho y bien.

La reacción de mundo sanitario no ha sido la adecuada, las fuentes de información se han buscado en las informaciones negativas hacia la vacunación, hacia la industria farmacéutica y hacia oscuros intereses, y eso se ha transmitidos en muchos casos también hacia la población.

Nunca me cansare de recordar la responsabilidad de los sanitarios en la propagación de las enfermedades y en el celo con el que se deben adoptar las medidas preventivas para evitar ser la cusa de enfermedad entre nuestros pacientes. Seguimos luchando para conseguir unas tasas aceptables en las campañas anuales de vacunación antigripal, seguimos luchando para convencer a nuestros sanitarios de la importancia de estar protegidos para si mismos y para no ser factores de transmisión. Y en la campaña frente a la gripe pandémica creo que hemos vuelto a fracasar. Seria conveniente hacer un serio estudio sobre los motivos del rechazo a la vacunación y establecer medidas serias para su promoción.

Una encuesta llevada a cabo por los Centres for Disease Control and Prevention de los Estados Unidos ha puesto de manifiesto que cuando los empleadores de establecimientos sanitarios exigen la vacunación antigripal, las coberturas llegan al 87%, mientras que cuando la recomiendan alcanzan el 43% y el 11% cuando ni se exigen ni se recomiendan.

Una reciente editorial del New York Times llama la atención acerca de la vacunación de los sanitarios frente a la gripe A(H1N1) resaltando la importancia de que se encuentren vacunados y de que los efectos indeseables asociados a la vacunación son negligibles. Concluye que sería interesante hacer la vacunación antigripal obligatoria para todos los sanitarios en los próximos años. ¿No es suficiente obligatoriedad la de

carácter ético de proteger la salud de nuestros pacientes? Parece que no.

Y Finalmente, en estos momentos nos encontramos con otra problemática ligada a la vacunación frente a rotavirus, que como la mayoría conocerá, se ha visto afectada por la detección de (PCV), primero fragmentos de circovirus porcino presentación Rotarix de GSK y posteriormente presentación Rotateg, de Sanofi Pasteur MSD, lo que condujo a la inmovilización de lotes de la primera por parte de la Agencia Española del Medicamento y Productos Sanitarios. Esta situación ha vuelto a crear una desinformación en los profesionales sanitarios, que en algunos casos han interpretado esta situación y la nota de prensa emitida por la AEMPS como una prohibición de utilizar la vacuna.

En estos momentos, las vacunas han sido autorizadas y recomendado su uso por parte tanto de la FDA como de la EMEA, estando a la espera de la resolución del tema en nuestro país por parte de la AEMPS.

Los profesionales sanitarios somos agentes de salud y educadores en salud de la población, por lo que es necesario que nuestras formación sea la mejor y la más adecuada, y que nuestras fuentes de información sean ágiles y veraces, sin necesidad de acudir a informaciones de los medios de comunicación ni de Internet, donde encontraremos datos de gran ayuda y calidad junto con informaciones distorsionadas y de bajísima calidad. Y debemos ser capaces de separar lo científico de la charlatanería y del oportunismo.

Recientemente leía un artículo de prensa de un científico, experto en física nuclear que habló de la vacunación pandémica. En este artículo, hablaba de la maldad de la industria y de la mentira de las vacunas. Hacía mención a que la inmensa mayoría

de los muertos en la pandemia de 1918 habían sido personas vacunadas, mientras que en los no vacunados la mortalidad había sido muchísimo menor. Bien, creo que es importante recordar que en estas fechas no existía vacuna antigripal, pero este artículo había sido muy leído y difundido en diversos foros. Y como estaba firmado por un científico, tendría su valor. Y no quiero perder más tiempo en quien estaréis todos pensando, en la ya famosísima monja Teresa, situada en el top ten de las páginas mas visitadas durante el pasado invierno.

Esta tarde vamos a hablar de cuatro temas diferentes

En primer lugar, de la vacunación en sanitarios y en las actualizaciones en vacunación Td

En segundo lugar, sobre las nuevas perspectivas en vacunación antigripal, cara a la próxima campaña de vacunación y de años posteriores

En tercer lugar, vamos a realizar un repaso y una evaluación de la pasada vacunación pandémica

Y finalizaremos repasando la situación actual de la Meningitis Meningocócica y la actualidad de la vacunación

Tan solo, para acabar, reiterar el agradecimiento por vuestra asistencia y recordaros que podréis realizar las preguntas que estimeis convenientes al finalizar las ponencias

Muchas gracias